

Berangkat dari kenyataan ini, agaknya adat (tradisi) memang sulit untuk dipisahkan dari kehidupan manusia, karena selau berkaitan dengan kehidupan orang tua pendahulu kita (nenek moyang) yang menenamkan pola-pola perilaku yang sedemikian rupa sehingga meskipun zamannya berubah-ubah akan tetapi adat atau tradisi itu masih tetap ada dengan bentuk variasinya yang berbeda-beda menurut situasi dan kondisi serta tempat dan waktu.

Pada dasarnya perilaku adat asal mulanya tidaklah dapat diketahui secara pasti, namun demikian kebanyakan manusia sudah menyadari akan keberadaannya, di mana di dalam suatu kelompok masyarakat tertentu maka di situlah muncul suatu adat (tradisi) tanpa harus mengetahui dari mana penyebab timbulnya perilaku adat tersebut. Tetapi pada kenyataannya adat (tradisi) memang sudah ada dan berjalan dengan sendirinya dalam suatu kelompok masyarakat itu.¹¹

Begitulah setidaknya gambaran tentang perilaku adat yang dapat dijabarkan. Hal ini memberikan pengertian bahwa perilaku manusia secara individu maupun kelompok mempunyai kebiasaan-kebiasaan, adat istiadat (tradisi) yang diwariskan oleh orang tua (nenek moyang) secara turun temurun. Akan tetapi dari masing-masing individu

11. H. De Vos, *Pengantar Etika*, (Trj. Soejono Soemargono), Tiara Wacana, Yogyakarta, 1987, Hlm. 42

Dari gambaran kronologi penyebab tumbuhnya perilaku adat yang sangat kompleks dan beragam bentuknya itu, maka beragam pula variasinya dan bentuk perilakunya, sehingga adat (tradisi) itu ada yang mengandung nilai-nilai positif dan ada pula yang mengandung nilai-nilai negatif bahkan ada juga yang merugikan serta tidak masuk akal.

C. PANDANGAN ISLAM TENTANG ADAT

Misi Islam yang pertama adalah mengarahkan manusia untuk mencapai nilai-nilai derajat kemanusiaan yang luhur, yang sesuai dengan nilai kemuliaan manusia, yaitu memiliki budi pekerti (akhlak) yang mulia dan bersikap luhur sesuai dengan kemuliaan tertinggi yang disebut sebagai khalifah di bumi.

Islam sangat mementingkan budi pekerti, untuk mewujudkan unsur-unsur kekuatan dan pribadi-pribadi yang sholeh sehingga mereka dengan akal, pikiran dan hatinya dapat memberikan andil dalam mempertinggi taraf hidup dan mendapatkan perlindungan dari Allah SWT di balik kehidupan yang nyata ini.

Sifat-sifat yang harus dimiliki oleh pribadi-pribadi tersebut di atas adalah sifat manusia, yaitu dapat menguasai hawa nafsu dan syahwatnya, mengetahui hak dan kewajibannya, berpegang teguh pada hal-hal yang utama dan terpadu di dalam jiwa yang bersih (ikhlas) serta

tinggi karena karena menyangkut agidah di dalamnya. Dari sinilah tercermin perilaku seseorang, apabila kepercayaannya benar, maka benar pula sikap dan perilakunya. Oleh sebab itu apabila dalam suatu masyarakat itu mayoritas berpendidikan tinggi, tentu pemikiran mereka akan maju, dan mereka semakin mampu untuk memilah pemikiran yang rasional dan irrasional.

Demikian pula sebaliknya, semakin rendah tingkat pendidikan suatu masyarakat, maka semakin rendah pula pola pemikirannya. Apabila hal ini terjadi, akan sulit bagi mereka untuk membedakan antara hal-hal yang benar dan yang salah sebab akal pikiran mereka tidak terisi oleh pengetahuan-pengetahuan yang dapat menentukan ke arah kebenaran. Kalau hal ini terjadi pada agidah (kepercayaan), maka akan masuklah segala macam kepercayaan, sebab akalnya tidak mampu menyeleksi antara mana agidah yang benar dan mana agidah yang salah. Demikian juga halnya dengan perbuatan, mereka tidak akan mengetahui perbuatan mana yang sesuai dengan agidah dan perbuatan mana yang tidak sesuai dengan agidah.³¹

Dalam hal pendidikan, tingkat pendidikan masyarakat desa Sumberjati tergolong masih rendah. Pada umumnya mayoritas dari mereka hanya tamat sekolah dasar (SD) dan

31. Abul A'la Maududi, *Prinsip-Prinsip Islam*, Sahabat Islamic Press, Kuwait, 1984, Hlm. 61

tingkat pendidikan masyarakat desa Sumberjati, maka wajar apabila di dalam masyarakat desa Sumberjati terdapat perilaku adat terhadap candi Sumping, karena di dalamnya masih terdapat unsur-unsur mitos yang sangat kuat. Dari mitos itulah tumbuh kepercayaan terhadap suatu benda yang dianggapnya memiliki kekuatan gaib dan pada akhirnya timbul suatu sikap tertentu terhadap benda tersebut. Maka terjadilah apa yang disebut perilaku adat yang sakral. Berupa pemberian sesaji di candi Sumping pada hari-hari tertentu, misalnya hari Jumat legi dan pada waktu akan mengadakan upacara pernikahan, khitanan dan bersih desa.

Begitu juga halnya dalam bidang pendidikan agama, karena agama merupakan salah satu kebutuhan pokok bagi seorang manusia yang tidak bisa diabaikan di dalam hidupnya. Di samping itu agama merupakan kebutuhan psikis yang harus terpenuhi.³⁴

Oleh sebab itu betapa pun penting dan perlunya memberikan pendidikan agama, akan tetapi pembinaannya tidak bisa dilakukan dalam sekejap, karena pembinaan keagamaan harus diberikan kepada seseorang sejak kecil hingga usia dewasa dengan tujuan agar pribadinya dapat benar-benar terisi oleh nilai-nilai moral agama.

34. Zakiah Darajat, *Pendidikan Agama (Dalam Pembinaan Mental)*, Bulan Bintang, Jakarta, 1982, Hlm. 12

segala sesuatu yang diridhoi Tuhan, menjaga kebersihan hati dari dosa, dan dapat membawa dirinya kepada tingkatan yang lebih taqwa.

Di samping itu seseorang yang menerapkan ajaran-ajaran agama secara benar, maka akal dan pikirannya tidak akan menjadi tumpul. Karena mereka tidak hanya terpaku pada angan-angan, tidak memutuskan sesuatu dengan cara mengira-ngira atau hanya berdasarkan prasangka belaka, melainkan dengan menggunakan akal dan pengetahuannya.

Uraian di atas dapat dijadikan tolak ukur mengapa masyarakat desa Sumberjati masih saja mengikuti orang tua (sesepuh) mereka di dalam berperilaku adat terhadap candi Simping, padahal di dalam agama tidak diajarkan mengenai hal tersebut. Apabila dilihat dari segi kuantitatif hal ini menunjukkan bahwa mayoritas masyarakat desa Sumberjati beragama Islam, dan secara lahiriah dapat terlihat dari adanya aktivitas keagamaan seperti misalnya jamaah Yasyin, tahlil, pengajian-pengajian umum dan lain sebagainya, seperti yang tertulis pada studi empiris tentang keagamaan.

Akan tetapi jika dilihat dari segi kualitasnya, maka tingkat pemahaman agama masyarakat desa Sumberjati masih tergolong rendah.

Karena masih rendahnya tingkat pemahaman agama

pada masyarakat desa Sumberjati inilah yang menyebabkan mereka masih belum mampu menyeleksi perilaku yang bagaimana yang boleh dikerjakan di dalam agama dan perilaku yang bagaimana yang tidak boleh dikerjakan di dalam agama, oleh karena itu kebanyakan dari mereka cenderung masih sukar untuk meninggalkan warisan perilaku orang tua mereka (sesepuh) yang di antaranya adalah perilaku adat terhadap candi Simping.

Begitu juga sebaliknya, apabila di dalam pendidikan dan pemahaman agamanya mereka baik dan benar sesuai dengan uraian di atas, maka perilaku adat yang demikian itu tidak akan terjadi di dalam kehidupan masyarakat desa Sumberjati.